

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Necesaria una acción oficial contra ausencias forzadas
- \*Entre tres y 13 mil personas cuyo paradero se desconoce
- \*PRD, reajustes; Morena, partido y PRI calma aparente

Víctor M. Sámano Labastida

EN MÉXICO se tiene un registro de más de tres mil desaparecidos a causa de la violencia, de acuerdo a Amnistía Internacional. Son personas de quienes sus familiares no saben dónde están; la Comisión Nacional de Derechos Humanos tiene un reporte de más de cinco mil ausentes involuntarios. Reportes periodísticos (revista Contralínea) eleva a más de 13 mil los casos. Es difícil tener una cifra exacta, como lo es también imaginar la tragedia que significa para las familias no saber dónde se encuentra alguno o varios de sus integrantes.

El tema de los desaparecidos sólo salta a los primeros sitios de las noticias cuando ocurre algún incidente espectacular o cuando las organizaciones civiles logran hacer visible esta grave acción contra los derechos humanos.

### EVITAR QUE CREZCA

HACE UN AÑO fue creada la Procuraduría Social de Atención a las Víctimas del Delito (Províctima). En este tiempo ha recibido reportes formales de mil 314 desaparecidos y ha localizado a 113. Los estados con mayor número de ausencias forzadas son Tamaulipas y Coahuila, Veracruz, Nuevo León y Estado de México.

Es un tema al que la sociedad le otorga por lo general poco interés, salvo cuando ocurren hechos graves como en Tabasco por la desaparición de unas jóvenes cuyos cadáveres fueron localizados días después. Son asuntos de relevancia local momentánea, aunque en algunas entidades del norte resultan sucesos cotidianos.

La desaparición forzosa es un fenómeno sobre el que no debemos permanecer indiferentes. Hay ausentes de todo tipo: por secuestro, por motivos sociales o políticos, otros porque son víctimas del tráfico y la explotación. Hay, por supuesto, ausencias voluntarias.

Organismos internacionales han dado la voz de alarma. Lo mismo que agrupaciones como el Movimiento Paz y Justicia. El Centro de Investigación para el Desarrollo (CIDAC) advirtió que "la desaparición forzada es una violación a los derechos humanos pues supone la participación

## DESAPARICIONES FORZADAS EN MÉXICO, PREOCUPA INCREMENTO

Escrito por Editor

Jueves, 11 de Octubre de 2012 00:04 -

---

de agentes del Estado en la privación (ilegal) de la libertad de un civil”,

La ONU tuvo que enviar un grupo de trabajo sobre desapariciones forzadas para investigar casos en Chihuahua, Coahuila, Guerrero y la Ciudad de México.

Podríamos decir recordar aquí una conversación con Vittorio Corasaniti, especialista en derechos humanos: lo preocupante es que ya no es el Estado el que tiene el monopolio de la fuerza, hay grupos que le disputan ese espacio y son por lo tanto también actores en las desapariciones forzadas.

### PRD, MORENA, PRI

REALIZARÁ el Partido de la Revolución Democrática (PRD) su congreso nacional los días 14, 15 y 16 de diciembre próximos. Cuando esto ocurra será oficial la decisión de Morena lopezobradorista su integración como partido, quizá por eso uno de los temas del congreso perredista será la propuesta de unificarse con los partidos del Trabajo y Movimiento Ciudadano, oferta que también le harían a los morenistas.

Antes, el 28 de octubre, el PRD realizará la elección de sus consejeros nacionales y estatales. Seguramente habrá una redistribución de las posiciones de las corrientes al ya no estar ahí quienes se identifican con López Obrador. Dominantes serán, seguramente, los de la Nueva Izquierda (Los Chuchos). Mientras tanto en Tabasco, por primera vez el grupo Foro Sol de Amalia García tendrá representante en el partido negriamarillo: Lidia Izquierdo encabezará a esa “expresión interna”. Vienen reacomodos interpartidistas, nuevas corrientes y alianzas.

En el frente de Morena, Octavio Romero, Javier May y Rafael Sánchez Elías seguramente estarán en los cargos directivos de esa agrupación en Tabasco cuando el 11 de noviembre se realice el congreso estatal con la presencia de López Obrador. A Romero Oropeza se le menciona como posible integrante del gabinete de Arturo Núñez, aunque tampoco se le puede descartar en la dirigencia nacional morenista.

En el Congreso estatal de Morena realizado en Campeche, uno de los primeros de 32 que se realizarán, 492 delegados de 591 votaron a favor de que esta agrupación se convierta en partido. Así ocurrirá en todo el país.

Por lo que hace al PRI tabasqueño hay una calma aparente. Dos son los asuntos que tienen ocupados a los integrantes del tricolor: el inminente reparto de las delegaciones federales en la entidad, unas 40 plazas de primer nivel mientras no cambie la estructura organizativa, y la disputa por la dirigencia estatal. Terminada esa etapa pasará a su nueva vida: ser oposición en un gobierno de la coalición Movimiento Progresista.

### AL MARGEN

ANDRÉS Manuel López Obrador recomendó a los gobernadores surgidos del PRD y del

## DESAPARICIONES FORZADAS EN MÉXICO, PREOCUPA INCREMENTO

Escrito por Editor

Jueves, 11 de Octubre de 2012 00:04 -

---

Movimiento Progresista evitar diálogo alguno con el presidente electo Enrique Peña Nieto. Aunque, por supuesto, dijo que tenían la libertad de proceder como consideran más adecuado. La reunión de Miguel Mancera, Gabino Cué, Graco Ramírez, Ángel Aguirre y Arturo Núñez, con Peña Nieto fue pospuesta para cuando concluya su gira por Europa, que será a finales de mes. Otros dos gobernadores “aliancistas”, Mario López (Sinaloa) y Rafael Moreno Valle (Puebla), no están considerados en el bloque identificados más con el prisma que con la ahora oposición.

INUNDACIONES, tarifas eléctricas y derechos laborales e indígenas fueron algunos de los temas tratados en el foro convocado por el Comité Nacional de Estudios de la Energía en Tabasco (CNEE), realizado ayer por la mañana. Durante el evento en el Instituto Juárez se rindió un homenaje póstumo al fundador del CNEE, Alfredo Hernández Peñaloza.

LO QUE SUCEDE actualmente en la banca europea, sobre todo española, debe encender los focos de alerta en el país. Nuestra dependencia financiera resulta innegable.

( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )